

## El legado del Dr. Manuel de Jesús Díaz Hernández

(3 de junio de 1955 - 26 de noviembre 2022)



## The legacy of Dr. Manuel de Jesús Díaz Hernández

(June 3, 1955 - November 26, 2022)

Melvys Hernández-Díaz<sup>1\*</sup> <https://orcid.org/0000-0002-8746-6625>

Yadira Estrada-Guerra<sup>2</sup> <https://orcid.org/0000-0003-2249-0373>

Nathaly Muñoz-Hernández<sup>3</sup> <https://orcid.org/0009-0007-7711-8436>

<sup>1</sup>Máster en Educación Médica y en Longevidad Satisfactoria. Especialista de Primer y Segundo Grados en Medicina General Integral. Profesor Auxiliar. Facultad de Ciencias Médicas “Dr. José Assef Yara”. Ciego de Ávila, Cuba.

<sup>2</sup>Doctor en Estomatología. Especialista de Primer Grado en Estomatología General Integral. Residente de tercer año de Cirugía Maxilofacial. Hospital General Provincial Docente “Dr. Antonio Luaces Iraola”. Ciego de Ávila, Cuba.

<sup>3</sup>Estudiante Primer año de Estomatología. Facultad de Ciencias Médicas “Dr. José Assef Yara”. Ciego de Ávila, Cuba.

\*Autor para la correspondencia. Correo electrónico: [melvyshd@gmail.com](mailto:melvyshd@gmail.com)



---

Recibido: 05/04/2023

Aprobado: 11/04/2023

El Dr. Manuel de Jesús Díaz Hernández nació en el municipio Ciego de Ávila, de la antigua provincia Camagüey, el 3 de junio de 1955, en una familia de clase media. Culminó sus estudios preuniversitarios en 1973, en el Instituto de Segunda Enseñanza de la ciudad de Ciego de Ávila. Cursó estudios universitarios en la Escuela de Estomatología de Santiago de Cuba, y se graduó en el año 1978 con resultados sobresalientes. En 1985 se formó como especialista de primer grado en cirugía maxilofacial en el Instituto Superior de Ciencias Médicas de Camagüey. Desde 1983 se vinculó a la docencia médica y la investigación en su carrera; colaboró en la impartición de las asignaturas Cirugía Bucal y Medicina Bucal en la carrera de Estomatología, hasta su fallecimiento inesperado.

Desde su graduación en 1985, el profesor Manuel de Jesús Díaz Hernández laboró durante año en el Hospital General Provincial Docente “Captan Roberto Rodríguez Fernández” de Morón; posteriormente –hasta su fallecimiento– en el Hospital General Provincial Docente “Dr. Antonio Luaces Iraola” de Ciego de Ávila. En este último centro transcurrió el resto de su vida laboral. Fue jefe del Servicio de Cirugía Maxilofacial; posteriormente, coordinador docente de la especialidad. Concluyó su maestría en urgencias estomatológicas en el año 2007, y se graduó del segundo grado en la especialidad de cirugía maxilofacial en 2008. Obtuvo la categoría docente principal de profesor auxiliar en 2016, y la categoría científica de investigador agregado en 2017. En 2021 obtuvo un merecido reconocimiento al ser nombrado profesor consultante. Perteneció a los capítulos provinciales de la Sociedad Cubana de Cirugía Maxilofacial, la Sociedad Cubana de Estomatología y la Sociedad Cubana de Dermatología.

A partir de 2009, durante dos años, el Dr. Manuel de Jesús Díaz Hernández fue colaborador internacionalista en la República de Yemen. Por lo cual recibió varios reconocimientos en nombre de los estudiantes de la Facultad de Dentistas de la Universidad de Thamar.

Como investigador, fue merecedor de numerosas condecoraciones y galardones, entre ellos el Reconocimiento del MINSAP por su participación en el comité académico de las maestrías en el año 2007. Fue miembro del Consejo Científico del Hospital General Provincial “Dr. Antonio Luaces Iraola” de Ciego de Ávila. En 2008 se le condecoró con la Medalla Manuel Piti Fajardo Rivero,





(otorgada por el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Salud y el Ministerio de Salud Pública), y la Distinción por la Excelencia en la Educación Médica. En enero 2014, recibió por segunda ocasión la Distinción por la Excelencia en la Educación Médica. En abril de 2017, la Universidad de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila y el Capítulo Provincial de la Sociedad Cubana de Cirugía Maxilofacial –de la cual era vicepresidente– reconocieron el invaluable aporte del Dr. Manuel de Jesús Díaz Hernández al desarrollo de la especialidad de cirugía maxilofacial en la provincia.

Como profesional, dedicó 39 años a la docencia y a la investigación. Participó en 41 eventos científicos nacionales e internacionales. Realizó 62 investigaciones científicas y recibió premios por varias. Impartió 16 cursos de posgrado y recibió 16; tutoró 11 tesis de la especialidad, y recibió más de 30 reconocimientos por su participación en tribunales estatales y de promoción.

Incansable observador y divulgador en su área científica, publicó más de 17 artículos en la revista *MediCiego* y varios en revistas internacionales; algunos son contribuciones científicas importantes. En el año 2002 participó –como investigador clínico responsable– en el ensayo clínico sobre el empleo del adhesivo hístico Tisuacryl® en el cierre de heridas del complejo bucofacial. Esta investigación fue auspiciada por el Centro Nacional Coordinador de Ensayos Clínicos y el Centro de Biomateriales de la Universidad de la Habana.<sup>(1-3)</sup>

Las pruebas de la tenacidad y entrega del profesor “Manolito” a la ciencia, y también de su sensibilidad ante el dolor humano, son muchas. Más allá de sus méritos como médico, profesor y científico, sus rasgos característicos fueron la sencillez, modestia y humildad; las cuales harán permanente su legado e inolvidable su figura para todos los cirujanos máxilofaciales que formó, los estomatólogos avileños, y sobre todo los pacientes agradecidos a los que les devolvió las sonrisas. Su fallecimiento inesperado el 26 de noviembre de 2022 dejó un dolor insondable para los que tuvimos el placer de conocerlo.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Giance-Paz L. En homenaje a... Dr. Armando Santiso Cepero. *MediCiego* [Internet]. 2015 [citado 21 Oct 2021];21(4):[aprox. 1 p.]. Disponible en: <https://revmediciego.sld.cu/index.php/mediciego/article/download/521/912>
2. Barrio-González MC, López-Martín D, Medina-Cepero I, Domínguez-Estévez N. Una joya de la docencia médica avileña: Dr. Ricardo José Díaz Brito. En: Centro Nacional de Información de Ciencias





Médicas. Catálogo de obras audiovisuales [Internet]. La Habana: CNICM; Jul 2012 [citado 21 Oct 2021]. Disponible en: <http://obrasaudiovisuales.sld.cu/index.php?P=FullRecord&ID=525>

3. León-Alfonso J. En homenaje al Dr. Ricardo José Díaz Brito. MediCiego [Internet]. 2021 [citado 27 Oct 2021];27(1):e3310. Disponible en: <https://revmediciego.sld.cu/index.php/mediciego/article/download/3310/3716>

### **Conflictos de intereses**

La autora declara que no existen conflictos de intereses.

### **Contribución del autor**

Melvys Hernández-Díaz: conceptualización, recursos, redacción, revisión y edición.

Yadira Estrada-Guerra: investigación, recursos, redacción, revisión y edición.

Nathaly Muñoz-Hernández: recursos y redacción del borrador original.

### **Financiación**

Facultad de Ciencias Médicas “Dr. José Assef Yara”. Ciego de Ávila.

